

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2007-2008

RAMÓN SÁNCHEZ GONZÁLEZ

Académico Secretario

INAUGURACIÓN Y SESIONES PÚBLICAS

El curso se inauguró el 7 de octubre de 2007. En el Salón de Mesa, sede de esta Real Academia comenzó la sesión pública y solemne. Presidía el Excmo. Sr. Director don Ramón González Ruiz con los académicos Depositario-Contador, don Guillermo Santacruz, y Secretario, don Ramón Sánchez González y acompañados en la tribuna por el Coronel Sr. Ferro Rodríguez en representación del General Director de la Academia de Infantería y el Diputado Provincial Sr. Nicolás, en representación del Presidente de la Diputación.

Abrió la sesión el Director con un saludo de bienvenida a todos los presentes.

Seguidamente, el Secretario dio lectura a la memoria del curso anterior. A continuación tuvo lugar la lectura del discurso inaugural del académico numerario y ex director don Félix del Valle y Díaz, bajo el título de «El artista ¿nace o se hace? Jorge Manuel Theotocopuli».

Concluido el discurso fueron llamados al estrado para la entrega de medallas, títulos y estatutos los nuevos académicos correspondientes: don Fernando Aranda Alonso, en Toledo; don Joaquín Criado Costa, en Córdoba; don José Antonio Dacuña, en Ventas con Peña Aguilera; don José Díaz del Pino, en Aldenaueva de Barbarroja; don Alexander Fidora, en Alemania; don Jerónimo López-Salazar Pérez, en Ciudad Real; don Jacques Michaud, en Francia; doña Humildad Muñoz Resino, en Olías del Rey; don Tadashi Ohnuma, en Japón; don José Peña González, en Madrid; don Jesús Sevilla Lozano, en Daimiel y don Rafael Sancho Zamora, en Bargas.

Posteriormente se entregó el premio «Gonzalo Ruiz de Toledo» a la casa rehabilitada en Toledo, en el Callejón de San Pedro, número 5, propiedad de don Fernando Aranda Alonso.

Seguidamente se hizo entrega del título de Académico Honorario a don Gregorio Marañón y Bertrán de Lis, marqués de Marañón, quien dirigió en nombre de todos los académicos de nuevo ingreso una breve alocución a los presentes agradecimiento la distinción que se les ha otorgado.

El 1º de junio se celebró el acto solemne de donación de una obra – torso en bronce- y de la lectura del discurso de ingreso como Académico Numerario de don Julio Martín de Vidales Gómez titulado «Creatividad y arte, una emoción contenida en el tiempo», que fue contestado por el Numerario y ex Director don Félix del Valle y Díaz.

A finales del mes de junio se celebró una sesión extraordinaria en la localidad toledana de Guadamur, por invitación de su Alcaldesa, con motivo del 150 aniversario del descubrimiento del Tesoro de Guarrazar en la que intervinieron el Director de esta Real Institución, los Numerarios Srs. Leblic, Santacruz, Isabel y el correspondiente en la localidad Sr. Alonso Revenga.

Conferencia del correspondiente don Juan Gómez sobre la «División de España en provincias de 1833»

ACTIVIDADES DE LA ACADEMIA

Como en años anteriores la Academia ha seguido con sumo interés y aportando cuantas sugerencias ha considerado pertinentes en relación con el Plan de Ordenación Municipal y el futuro de la zona conocida como Vega Baja para lo que han mantenido reuniones con el Presidente de la Junta de Comunidades y el Alcalde del Ayuntamiento, unas veces a título particular y otras en compañía de la Real Fundación Toledo. En ellas hemos sido informados de las iniciativas que se iban a tomar, de los planes de trabajo de la Empresa Municipal Toletum Visigodo y hemos expresado nuestras inquietudes y preocupación en la defensa del patrimonio cultural, artístico y monumental. Asimismo se han mantenido contactos con la Presidencia de ICOMOS España sobre las actuaciones en Vega Baja II y

se formularon alegaciones a la propuesta de declaración de BIC para la Vega Baja

Como órgano consultivo la Real Academia ha redactado diferentes informes a las instituciones que lo han solicitado sobre temas muy diversos como el Informe sobre una oferta de venta recibida de un manuscrito del siglo XVI que habla de una aportación en plata para la Casa de la Compañía de Jesús de la localidad de Oropesa, solicitado por su Ayuntamiento.

En febrero se firmó un convenio con la Universidad de Castilla La Mancha de colaboración en actividades de interés común que puedan plantearse.

Nuestra Real Academia cedió el salón de la Academia para que celebrasen en él sus sesiones los miembros de la Asociación Española de Cronistas Oficiales, con ocasión del Congreso Nacional, celebrado del 19 al 21 de octubre. También se celebró en él una de las sesiones del Congreso Internacional sobre el dramaturgo Rojas Zorrilla organizado por la Universidad de Castilla La Mancha y donde se presentó la edición facsímil del libro de Emilio Cotarelo sobre dicho autor que ha sido editado por nuestra Real Institución. Igualmente forma parte de la amplia comisión creada por iniciativa del General Director de la Academia de Infantería para la organización de diversos actos con motivo del Bicentenario de la Guerra de la Independencia.

En varias sesiones se ha estudiado la posible creación de una Fundación de la Academia que permita resolver los problemas que se plantean por nuestra falta de recursos. Un proyecto en el que se está trabajando es el de reeditar algunas obras de los académicos Srs. Estenaga y Polo Benito. Igualmente se trabaja en la digitalización de publicaciones sobre la Guerra de la Independencia y la creación de una página web de la Academia.

Durante el curso se ha dedicado tiempo a la Revisión del Reglamento con el fin de actualizar y modernizar su articulado, una labor que aun queda por concluir dada la minuciosidad con que se está realizando.

A finales de mayo se celebró un emotivo acto de presentación del libro Homenaje a don Julio Porres Martín-Cleto, numerario y ex Director de la Academia que contó con la asistencia de numerosas personalidades y de público que mostraron su reconocimiento y cariño al homenajeado.

NOMBRAMIENTOS Y DISTINCIONES

En sesión extraordinaria celebrada el día 15 de abril de 2008, se acordó nombrar Académico Honorario de este Real Institución a don Salustiano del Campo Urbano, catedrático, académico y actual presidente del Instituto de España, en atención a los numerosos méritos que concurren en su persona.

En la sesión de 17 de junio se sometieron a votación las candidaturas para académicos correspondientes cuyos resultados fueron: En la ciudad de Toledo, don Mariano Serrano Pintado, en la provincia para Talavera de la Reina los señores don Adolfo Arganda, don Jaime Olmedo Ramos y don César Pacheco Jiménez y para Villacañas, don Francisco García Martín. En Madrid doña Paula Revenga Domínguez, en Jaén don Francisco J. Martínez Rojas, en Sepúlveda (Segovia) don Antonio Linage Conde y en Estados Unidos (Lincoln. Nebraska) doña Harried S. Turner.

El premio «Gonzalo Ruiz de Toledo» fue otorgado a la casa del callejón de San Pedro, número 11 rehabilitada en Toledo propiedad de don Andrés Salgado. Igualmente se entregó un diploma de mención honorífica de la Academia al propietario del patio mejor conservado en el concurso celebrado por la Asociación de Amigos de los Patios de Toledo con motivo de la festividad del Corpus Christi que recayó en el ubicado en la casa de la calle de San Ginés n.º 11.

MOCIONES, INFORMES Y COMUNICACIONES DE LOS SEÑORES ACADÉMICOS

Los han presentado los siguientes académicos:

Numerarios: Srs. Arellano, Colomina y Miranda sobre la Comunidad Mozárabe de Toledo; Sr. Fernández Collado sobre la caída de una estatua del retablo mayor de la catedral de Toledo; Sr. González sobre erección de una estatua al cardenal Luis Borbón; Sr. Jiménez Silva sobre el congreso a celebrar en octubre de 2008 con el lema «Vihuelas y violines en Toledo. 1500-1750»; Sr. Porres de Mateo sobre la plantilla de académicos correspondientes; Sr. Sánchez González en su condición de representante

en el Consejo Social de la Ciudad sobre los temas debatidos en el Ayuntamiento en relación con el denominado «Pacto por Toledo» y la postura de la Academia que se debía trasladar; Sr. Santacruz sobre el área arqueológica de Guadamur y sobre los baños árabes del paraje de San Sebastián, en nombre de la comisión que los visitó.

NECROLOGÍA

Esta Real Academia ha tenido conocimiento del fallecimiento de los siguientes académicos, a lo largo del curso pasado, transmitiendo su pésame a los familiares:

don Pedro Ridruejo Alonso, académico honorario

don Juan Muñoz Ruano, académico correspondiente en Madrid

ACTIVIDADES DE LOS SEÑORES ACADÉMICOS

Publicaciones

Han publicado libros, capítulos de libros o trabajos en diferentes medios los siguientes académicos.

Honorarios: Sr. Jiménez de Gregorio

Numerarios: Sras. y Sres. Ancos, Dorado, Fernández, Izquierdo, Nicolau, Porres de Mateo, Sánchez González

Correspondientes: Sras. y Srs. Alonso Aguado, Aranda Alonso, Arias de la Canal, Calvo Manzano, Cano Ruiz, Criado Costa, Currás Puente, Fidora, Fina de Calderón, Franco Mata, García Ruipérez, González de Fauve, González González, González Ollé, Gutiérrez García-Brazales, Jiménez Lozano, Junquera-Early, Longobardo Carrillo, López Pita, María Puebla, Mena Calvo, Naudin, Noone, Sánchez Miguel, Sancho Zamora, Sevilla Lozano, Villacañas Palomo, Weiner.

Conferencias

Las han pronunciado los siguientes académicos

Numerarios: Sras. y Sres. Fernández, Miranda, Nicolau, Porres de Mateo, Sánchez González.

Correspondientes: Sras y Srs. Aranda Alonso, Arsenia Tenorio, Calvo Manzano, Criado Costa, Currás Puente, Fidora, Fina de Calderón, Franco Mata, García Cuesta, Gómez Díaz, Higuera del Pino, Jiménez Lozano, Junquera-Early, Longobardo Carrillo, López Pita, María Puebla, Mena Calvo, Noone, Sancho Zamora, Sevilla Lozano, Valle Nieto, Villacañas Palomo, Weiner, Wilhelmsen.

Exposiciones, conciertos y recitales, grabaciones

Las han efectuado o participado los siguientes académicos.

Numerarios: Sras. y Sres. Ancos.

Correspondientes: Sras. y Sres. Aranda Alonso, Arsenia Tenorio, Franco Mata, María Puebla, Mena Calvo, Noone.

Simposium, intervención en proyectos, ponencias, congresos, seminarios, cursos de verano, miembros de tribunales y jurados, coordinación y presentación de libros, dirección de cursos y excavaciones, colaboración en programas de radio y de televisión, dirección académica de cursos, dirección de tesis o tesinas, mesas redondas, organizadores de conciertos y exposiciones, pregoneros...

Han participado los siguientes académicos.

Numerarios: Srs. Fernández, Izquierdo, Miranda, Sánchez González.

Correspondientes: Sras. y Srs. Aranda Alonso, Cano Ruiz, Criado Costa, Currás Puente, Fina de Calderón, Franco Mata, González de Fauve, Jiménez Rodríguez, Longobardo Carrillo, Villacañas Palomo.

Títulos, galardones, distinciones y nombramientos

A título individual, los han recibido los siguientes académicos.

Numerarios: Srs. Gómez-Menor, título de Canónigo Honorario del Cabildo Catedral de Toledo; Porres de Mateo nombrado «Amigo de la

Academia de Infantería de Toledo»; Sánchez González como representante de la Real Academia en el Consejo Social de la Ciudad de Toledo.

Correspondientes: Sras. y Srs. Alonso Aguado Hermano Honorífico de la Cofradía del Santísimo Cristo de la Misericordia de Herencia (C.Real), Director de la revista «La Merced. Caminos de liberación»; Arsenia Tenorio Castellano-Manchega 2007 por la Casa de Castilla La Mancha en Madrid; Calvo Manzano, «Dama andante Quijote» 2008; Cano Ruiz «Experto en docencia universitaria» por la Universidad de Alcalá; Currás Punte «Miembro de Honor del Seminario Hispano-Peruano de Bibliotecología y Documentación» por la Universidad Complutense; Carranza Escudero «Medalla de Honor de la ciudad de Daimiel»; Criado Costa «Ateneista de Honor» de Córdoba, Patrono de la Fundación Bodegas Campos de Cordoba, «Español Ejemplar del Año» 2008, Premio «La Escalera del Éxito», Miembro de la Cofradía Internacional de Investigadores de Toledo; Fidora «Starting Independent Research Grant del European Research Council, otorgamiento del ICREA Conference Award; Fina de Calderón Medalla del Ateneo Científico, Literario y Artístico de Madrid, Homenaje en el Teatro García Lorca de Getafe organizado por la Fundación José Hierro; Jiménez Rodríguez especialista en Antropología de la Salud por la Universidad Católica San Antonio de Murcia; María Puebla «Caballero Andante» por la Asociación Cultural Quijote 2000; Sevilla Lozano Académico de Número de la Academia Mundial de las Ciencias, Tecnología, Educación y Humanidades de Valencia.

